
Acta de la XIX Asamblea Anual Ordinaria 

Playa del Carmen, México, 8 de noviembre de 2018 

Integrantes del Comité Ejecutivo de la FISE presentes: Francisco Javier Guerrero (Presidente), 
Horacio Moavro (Secretario General), Alejandro Terenzani (Tesorero), Héctor Klie (Secretario de 

Organización), Santiago Rosales (Secretario Técnico). 

1. Apertura, presentación de los participantes. Determinación del quórum: El 
Presidente de la FISE, Francisco Javier Guerrero, declara abierta la Asamblea siendo las 
20.22, agradeciendo a todos los presentes por su compromiso con este importante acto 
institucional. El Secretario General procede a pasar lista de las Asociaciones Nacionales y 
sus representantes presentes. Se determina el quórum, con los siguientes representantes 

presentes: Susana Ramírez (Presidente, Argentina); Enrique Villalobos (Representante 
autorizado, Costa Rica); José María Riera (Representante autorizado, España); Omar 
Sandoval (Presidente, México); Hilda Galindo (Presidente, Colombia); Isabel Ferrés 
(Representante autorizado, Uruguay); Javier Lattuf (Representante autorizada, Venezuela). 

2. Consideración del Acta de la Asamblea anterior: Por moción de Susana Ramírez no se 
procede a la lectura completa del Acta, dado que los presentes indican haberla recibido y 
leído con anticipación. Se aprueba por unanimidad. 

3. Consideración del derecho a voto de los miembros sin personería jurídica: Puesta a 
consideración, se aprueba por unanimidad otorgar derecho a voto en esta Asamblea a las 
Asociaciones nacionales integrantes de la FISE que no cuentan con personería jurídica. Por 
lo tanto se asigna voto a los siguientes representantes presentes: Dulce Tejeira 
(Representante autorizado, Estados Unidos); Estela Barsallo (representante autorizado, 
Panamá); Roswitha Blanc (Representante autorizado, Suiza). 

4. Informe del Presidente de la FISE: Francisco Javier Guerrero toma la palabra y 

presenta su informe, acerca de los puntos que se resumen a continuación: 
1. Reuniones virtuales y contacto del Comité Ejecutivo: El Comité Ejecutivo 

mantuvo reuniones mensuales vía Skype. Prácticamente todas tuvieron asistencia 
completa y se analizaron los temas y proyectos en curso. Además se creó un grupo de 
Whattsap que permitió un contacto permanente e inmediato. 

….. 

Puesto a consideración el informe, se da por recibido unánimemente. 

1. Estatutos de la FISE. Informe sobre la inscripción en México: El Presidente informa 
que los trámites administrativos para inscribir los Estatutos de la FISE en México han 
sufrido una demora por razones técnicas. Se requiere que cada Asociación con personería 
jurídica envíe un ejemplar de sus Estatutos certificados por notario, para evitar eventuales 
futuras impugnaciones. 

2. Informe de Tesorería y Comisión Fiscal: Alejandro Terenzani, Tesorero de la FISE, 

informa que el saldo de caja de la FISE al 31 de diciembre de 2017 era de USD …5.971.-. 
Existe un monto por cobrar de USD 3.290.-. Se presentó el Balance general de ingresos y 

egresos, incluyendo el Mundial 2017 en Asunción, que se envió con anticipación a todos los 
miembros de la FISE. Al término del presente Campeonato Mundial se preparará el informe 
actualizado, que será puesto a consideración de la Comisión Fiscal como corresponde. 
Luego de algunas preguntas aclaratorias, el informe se da por recibido y -puesto a 
consideración-, resulta aprobado por unanimidad. 

3. Relación con Mattel Internacional. Próximos pasos: El Presidente introduce el tema, 
informando las distintas alternativas y altibajos que se han tenido en la vinculación con 
Mattel Internacional a lo largo de los años. La Asamblea resuelve mantener el tema bajo 
análisis e ir introduciendo nuevos elementos de juicio a medida que se produzcan, pero no 
tomar ninguna decisión en este momento. Se presenta la propuesta de cambiar el nombre 
del juego. Al constituirse la Federación Mexicana de Léxico se dio un paso en ese sentido. 

El tema queda abierto a consideración de las Asociaciones nacionales. 



4. Evaluación de la vinculación con MSI y WMSF: El Presidente pone el tema a 

consideración. Se mantiene la decisión de no avanzar en la vinculación con MSI, ratificando 
lo decidido en la Asamblea anterior. Se evalúa muy positivamente la realización del torneo 
en inglés organizado por WESPA, simultáneamente con nuestro Campeonato Mundial. Si 
bien hay pocos participantes, se trata de un primer paso que seguramente se fortalecerá 
en el futuro. WESPA invitó a desarrollar un torneo en inglés para jugadores de la FISE, 
clasificatorio para el Campeonato Mundial 2019 en inglés, a disputarse en Goa, India. El 
Comité Ejecutivo mantuvo una reunión con Tony Leah, integrante del Comité Ejecutivo de 

WESPA, presente en el torneo, con excelentes perspectivas de trabajo conjunto en lo 
sucesivo. El próximo paso será reflotar la idea de crear la Federación Mundial de Scrabble, 
con miras a incorporarse a IMSA. 

5. Sedes de los próximos Campeonatos Mundiales: 
A. Panamá 2019: Gary Matteo presenta los avances ya concretados en este proyecto. 

La fecha definitiva será del 18 al 24 de agosto, para ubicarse cerca de la celebración 

del V Centenario. Se ratifica que no será un torneo abierto, manteniendo la política 
general existente. 

B. Campeonato Mundial 2020: Isabel Ferrés presenta la moción de que la sede del 
Campeonato Mundial 2020 sea asignada a Uruguay. Puesta a consideración se 
aprueba por unanimidad. 

C. Campeonato Mundial 2021: José María Riera presenta la moción de organizar el 
Mundial 2021 en Granada, España. Al mismo tiempo, Enrique Villalobos propone a 

Costa Rica como sede para ese año. 

6. Sedes de los Torneos Regionales 2019: Los representantes de las distintas regiones han 
deliberado y presentan las siguientes sedes que se han designado por consenso: 

A. Torneo Austral: Se realizará en Santiago, Chile, 24 al 26 de mayo. 
B. Torneo Andino: Se disputará en Lima, Perú, del 31 de mayo al 2 de junio. De esta 

forma quedan coordinados ambos torneos, de forma que resulte atractivo para 
jugadores que vienen de países más distantes, participar en ambos con una semana de 

diferencia. 
C. Torneo Norcenca: Se confirma la sede de San José, Costa Rica, del 24 al 26 de mayo. 

D. Torneo Europeo: Santiago Rosales informa que están analizando concretarlo en 
Ginebra, Suiza, probablemente en julio. 

E. Torneo Cuba Internacional: No hay fecha definida para su realización. 

7. Designación de Comisiones de Trabajo: El Secretario General propone la creación de dos 

grupos de trabajo, a saber: De Revisión de Redacción del Reglamento de Juego y de Scrabble y 
Educación. La propuesta resulta aprobada por unanimidad. La integración de las Comisiones 
queda como sigue: 

* Revisión del Reglamento: Mariana Ortega, Hilda Galindo, Omar Sandoval, Javier Lattuf, 
Mercedes Peirano, José Luis Rodríguez. 

* Scrabble y Educación: Claudia Amaral, Jorge Lozano, Norma Garza, Rosario Suárez, Itser 
González, Luis Carestía. 

  

8. Elección de la Comisión Electoral de la FISE, para la elección del Comité Ejecutivo a 
celebrarse en 2019: al. 

  

Siendo las 21.57 y habiendo concluido el tratamiento del Orden del Día, el Presidente declara 
cerrada la Asamblea, agradeciendo la participación fructífera de todos. Pide un aplauso en 
reconocimiento a las importantes decisiones que se han tomado. 

 


